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令和４年１２月５日 
 
 

対馬市議会議長 初 村 久 藏 様 
 
 

議会運営委員会 
委員長 船 越 洋 一 
 

 
議会運営委員会調査報告書 

 
 

会議規則第１０６条の規定により委員派遣を要求し、承認されていま

した本委員会の調査について、その概要を同規則第１１０条の規定によ

り報告します。 
 
「調査概要」 
１、期 日  令和４年１１月７日（月）～１１月９日（水） 
２、調査先  糸島市議会（福岡県糸島市） 
       中津市議会（大分県中津市） 
３、調査事項 １、議会運営について 
       ２、議会改革の取組について 
４、出席委員 船越委員長、大浦副委員長、脇本委員、春田委員、 

小田委員、小宮委員、上野委員 
５、説明者  糸島市議会 ：議長、副議長 議会運営委員会全委員 

議会事務局 
       中津市議会 ：副議長、議会運営委員長、議会事務局 
 
「調査内容」 
１、糸島市議会視察について 

令和４年１１月７日、午後１時５０分から糸島市議会を視察しまし

た。 
糸島市議会の堀田議長から歓迎の挨拶をいただいた後、本委員会か

らの事前質問事項等について事務局職員より説明を受け、議長、副議

長及び議会運営委員会の方々と意見交換を行いました。その中で、本
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市の議会運営と違う点、糸島市議会独自の取組等について報告いたし

ます。 
①議会運営について 
・会派性はとっておらず、会期日程としては常任委員会審査の後に一

般質問を行っている。 
・スムーズな議会運営の図るために、告示日から本会議初日までの間

に、提出議案に対する執行部の説明、質疑を行う「考案日」をを設

定している。 
・提出議案に対する質疑通告制を採用しており、議会運営委員会を開

会前、最終本会議に向けての委員会に加えて、本会議初日終了後の

議案質疑通告締切後に議会運営委員会を開催し、本会議の運営調整

を行っている。 
・協議等の場として、市民の声を聴くための「広聴委員会」を常任委

員会として設置している。 
 ・一般質問の制限時間は、答弁を含めず３０分以内としている。 
・一般質問に対する答弁は基本的に部長、課長が答弁を行い、市長は

指名された場合のみ行う。 

 

②議会改革の取組について    
 ・議会報告会については、現下のコロナ禍で思うように開催はできて

いないが、市民団体などが主催する各種集会などに議員が出向いて

意見交換会を行う「出張 なんでも議員団」を開催している。手法

としては、対面式ではなく、ワールドカフェ方式で行い、市民と話

しやすい雰囲気づくりを心がけている。 
 ・一般質問がどのように市政に反映されているのかを追跡調査をし、

議会広報で市民にお知らせをする取組を実施している。 
 
２、中津市議会視察について 

翌日１１月８日（火）午後２時から中津市議会を訪問しました。 
大塚副議長から歓迎の挨拶をいただいた後、本委員会からの事前質

問事項についての資料の作成を頂いており、相良議会運営委員長よ

り説明を受け、その後に意見交換を行いました。その中で、本市の

議会運営と違う点、中津市議会独自の取組等について報告いたしま

す。 
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①議会運営について 
 ・一般質問、会派代表質問及び議案に対する質疑の通告制をとって

おり、一般質問等は告示日の翌日まで、議案質疑は議会初日まで

を受付期間としている。 
 ・当初予算、決算審査は各常任委員会に分割付託し、審査を実施し

ている。 
・会派代表質問は３人以上の会派が対象で、９月議会のみ実施して

いる 

・質問制限時間は答弁時間を含めず一般質問は２５分とし、会派代

表質問は３０分以内としている。 
 ・１回目は一括質問、一括答弁、２回目以降は一問一答方式で行

い、再質問の答弁は原則として部長等が行っている。 

 
②議会改革の取組について 

・平成２３年度に中津市議会マニフェストを作成し、積極的な議員

間討議を行う事を目的に本会議の会期中において「自由討議」を

実施している。自由討議は会派持ち回りの当番制でテーマを決定

し合意形成された案件については決議案として提出している。 
・議会基本条例で定めている推進項目の検証・見直し作業を積極的

に行っている。 
 ・令和元年度より議長選挙及び副議長選挙に係る所信表明会の実施

している 
・常任委員会単位でＰＴＡ連合会、飲食業組合など市内の各種団体と 

の「意見交換会」を適時行っており、その要望、意見等を政策に生 
かす取組をしている。 

 
３、結びとして 

今回の行政視察は、議会運営、議会改革の取組について、視察先で

ある市議会の独自の議会活動についてご教示いただいたところであり

ます。 
特に糸島市議会の「考案日」、中津市議会の「自由討議」の取組に 

ついては、他市議会で実施されていないような取組であり、興味深く

思いました。また、議会報告会等の手法等については、種々の工夫が

されておりましたが、両市議会とも市民参加、人集めに大変苦慮して

おり、本市での実施等を含めて、検討が必要であると感じたところで

あります。 
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本市議会では、市民の皆様に開かれた議会を目指し、検証を重ね、

議会基本条例の精神に沿って、今後の政策立案や議員個々の議会活動

につなげていきたいと考えております。 
以上で議会運営委員会の調査報告といたします。 



①糸島市議会 ②糸島市議会

③中津市議会 ④中津市議会


